



Periódico Republicano

AÑO II.

GRANOLLERS 25 JUNIO 1904.

NÚM. 30.

Valentí Almirall

Ha mort D. Valentí Almirall. Un altre adalit de la democràcia y de la república, l'apostol del moviment catalanista que, de trenta anys a n'aquesta part, s'ha vingut efectuant sens defalliment ni retrocés.

Morí el 20 d'aquest mes en Barcelona, en son domicili carrer de la Ciutat -4-, y l'enterro que s'efectuá el dia següent demostrá las moltes simpatias ab que contaba entre los elements democràtich-republicans, y els catalanistas, puig qu'en efecte tot lo mes significat d'aquestas agrupacions formá en l'acompanyament de son enterro.

La figura del finat comensá á descobrirse y sobresortir ja en los temps de la revolució septembriana, col·laborant ab los Simal, López Bernagosi, Clavé, Boet, y altres distingits republicans per que fructifiqués y 's desenvolés en Barcelona l'obra revolucionaria que nasqué al crit donat en S. Fernando, y 's consolidá en la batalla d'Alcolea. Mes l'Almirall y altres batalladors qu'hem citat encaminaren sos esforços á l'arraigament dels principis republicans democràtichs y federals, y tots ells, mentres visqueren no abandonaren jamay dits ideals, perque al sumarse en las filas de la política que 'ls predian per son lema obeiren, no á caprichos més ó menos puerils, sino á firmesa de

conviccions que consideraban habian de contribuir á la regeneració del país, y no defalliren jamay en sas creencias y puresa de intencions.

L'Almirall era d'aquestos, y si bé en los últims anys de sa vida permanesqué algo retret de la política, degut á alguns desenganys qu'aquesta li proporcioná, aixó no vol dir que hagués abandonat en lo més mínim sos principis ni que hagués renegat de los treballs que en sos bons temps habia fet pera enaltir la bandera de la república democràtica federal: ha permanescut sempre fiel á las ideas qu'el varen distingir entre 'ls homes consagrats á la cosa pública.

Ell es sens dupte el crisol ahont s'ha format y consolidat en la forma qu'avuy s'agita el moviment regional Catalanista que á mitat del sigle passat se habia desenvol·lat baix una forma simplement literaria, y podriam anyadir platónica; ell fou qui en lo periódich que fundá en Barcelona anomenat «El Estado Catalán» va emprendre aquella campanya en que se esplicaren é incrustaren en la opinió general de Catalunya las bases de una organizació federal democràtica en la que habia de enaltirse nostra terra ab armonía del engrandiment del resto de Espanya.

Ell fou qui fundá el «Centre Catalá», pera dar aculliment á la propaganda de las ideas expansivas lliberals en tots los ordres de la vida intelectual que tractaba alashoras d'ofegar l'«Ateneu

Barcelonés».

Ell fou qui portá á Madrid la publicació de «El Estado Catalán» pera lluytar en la *Sede del Centralisme* en favor dels principis que consideraba salvadors per Catalunya.

Ell fou qui fundá també, mes tart, lo «Diari Catalá» que sortia á Barcelona, sempre cultivant la mateixa doctrina expansiva que no abandoná un sol moment.

Si en lo camp de la premsa doctrinal y polemista fou un dels puntals de mes estima, no menos se distingí en la literatura polítich social, puig que, encare que pochs en número, publicá no obstant alguns treballs de propaganda democràtica regional en los que la claretat de concepte, sobrietat y puresa de llenguatge, y la precisió y trascendencia de doctrina contribuieren á la divulgació y consolidació de las doctrinas lliberals que'ns aleñan en l'actualitat pera lluitar ab fé y constancia fins á conseguir el coronament de tants afanys, ó siga l'implantació en nostre país de las ideas redentoras que aquell apóstol defensá ab lealtat y conciencia arraigadas.

No olvidem donchs, sas obras; si l'home s'ha despedit del món dels vius, ens ha deixat los treballs, que han fructificat en nostra terra d'una manera portentosa; ab lo cual ens mostrarem dignes, com ho son los pobles grans, de possehir las conquistas de la llibertat.

J. M. G.

ANIVERSARIO

DEL

PROGRAMA FEDERAL

El miércoles pasado cumplió el décimo aniversario de la publicación del programa federal de 22 de Junio de 1894. Este programa redactado por el inolvidable apóstol de la democracia republicana Don Francisco Pi y Margall es la condensación más completa de nuestras necesidades y aspiraciones.

La separación de la Iglesia y el Estado, la libertad en sus más amplias manifestaciones, la expropiación de los terrenos incultos en favor de la clase obrera y la autonomía municipal y regional dentro de la federación y de la república, son las principales afirmaciones del programa federal.

Por todo ello puede considerarse como un programa verdaderamente revolucionario que ofrece una radical transformación en nuestras instituciones políticas, transformación que demanda la razón y que reclaman el bienestar y el progreso de España.

Obra tan trascendental no puede nacer entre las discordias de los partidos que luchan por el progreso y la justicia, ha de ser hija de la fraternidad entre todos ellos. Piensen bien esto los que perturban maliciosamente el movimiento republicano á título de defender el programa de aquel insigne Pi y Margall que con Figueras, Castelar, Zorrilla y Salmerón llena las más gloriosas páginas de la historia del republicanismo español.

Nuestra Bancarrota

Se dice que la elevación de los cambios nos ha arrojado fuera de la comunidad europea, y es al revés; el habernos quedado fuera de la comunidad europea ha engendrado la elevación de los cambios. Es la necesaria secuela de la bancarrota de un pueblo que no come, que no sabe leer, que soporta un régimen oligárquico, que no cosecha más que seis hectolitros de trigo por hectárea, cuya renta es absorbida por el tenedor de papel y las cargas de justicia, que no ha encontrado en la catástrofe de 1898 revulsivo ó lección ni aun para precaverse de los que la produjeron, separándoles á perpetuidad del servicio activo de la gobernación; que pa-

ga tribunales y no tiene tribunales, que paga marina y no tiene marina, que paga universidades y no tiene universidades, que paga parlamento y no tiene parlamento, que paga patria y no tiene patria: de un pueblo nirvánico, que se ha estacionado en el siglo XV, y que, por lo tanto, no puede durar.

No podremos contar ya con Europa mientras no se haya obrado este fenómeno: el restablecimiento de los cambios á la par. Y los cambios no habrán vuelto á la par en tanto la nación no se haya levantado de su quiebra.

Cuando la hayamos redimido de su inferioridad, de su atraso, de su miseria; cuando hayamos mejorado su geografía y su psicología, aumentado la potencia productiva del territorio y elevado la potencia intelectual; y el tono moral de la sociedad; cuando hayamos remediado la inconveniente deficiencia de nuestras cosechas y de nuestras explotaciones mineras, y se queden en España, v. y gr., los 180 millones que pagamos anualmente al extranjero por importación de dos solos artículos, el trigo y el carbón mineral, y la producción en general se haya abaratado lo bastante para que podamos volver á ser exportadores; cuando hayamos elevado el nivel de la cultura media y desarrollado la instrucción superior y técnica, base necesaria y segura de progreso industrial; cuando el pueblo se nutra mejor, porque gane más y compre el pan y la carne á precios europeos; cuando poseamos una administración de justicia que no sea de aprensión, donde el trabajo encuentre la necesaria protección, lo mismo que las personas y sus derechos; cuando hayamos logrado borrar la memoria de nuestros poco tranquilizadores precedentes financieros, y practicado grandes cortes en la parte carcomida del presupuesto de gastos, y recobrado la confianza de Europa; y por decirlo de una vez: cuando la escuela y la universidad, el taller, el cortijo y el mostrador, la administración pública y los presupuestos sean europeos, lo será también la moneda. Al punto en que España vuelva á ser de veras nación, dejando de ser lo que es, una tribu con levita en camino de ser declarada colonia por los que á toda prisa la están colonizando, el problema de los cambios habrá quedado resuelto por sí mismo.

Joaquín Costa.

22 de Junio de 1866

La política insensata del reinado de Isabel II, que fué la causa de la revolución de Septiembre de 1868, dió, también, lugar á los sangrientos sucesos de 22 de Junio de 1866.

A los que perecieron en aquella sublevación, defendiendo la causa de la libertad en las calles de Madrid y en el cuartel de San Gil, á los sesenta y seis individuos fusilados, en su mayoría sargentos, á consecuencia de tales sucesos, y para dar satisfacción á los sanguinarios instintos de la realeza, debemos dedicar un recuerdo todos cuantos continuamos en España defendiendo la causa de la libertad, por la que supieron aquellos mártires entregar sus vidas.

LA SEGA

Pel Juny, la fals al puny diu ún adagi catalá.

En efecte, hem arribat á n'aquest mes del any en que la terra, agrahida á n'els treballs que s'han empleat en conreuarla pera ferla rumbejar en Primavera ab la verdor y galas de sos camps, converteix la tal verdor y galas en lo fruit remunerador que'ns rendeix l'istiu.

La naturalesa, hasta en mitj de las convulsions que de tant en tant la somouhen, marxa sempre encarrilada en la via que, desde l'aparició del mon li fou senyalada; y, ab tal de que l'home no li regateigi sós cuidados, lo li manca ella en retornarli aquets cuidados, ab los fruits de sas fecundas entranyas.

Y en la vida social, en la humanitat ¿s'observa funcionament semblant?

Si ens atenim als resultats que'n toquem, sembla que no. Fa molts y molts anys, tal vegada sigles. qu'eu las nacions y á Espanya especialment, se devivian els homes pera obtenir una for-

ma de govern que'ns assegurí el benestar de tothom, se han mogut los humils, los homes de bé, los que no s'han inspirat mes que á n'el interés general sens egoismes innobles, y sempre s'han entrebancat ab los paranys y barreras qu'els hi han oposat los poderosos, los disfrutadors dels privilegis de la noblesa, de las castas militar, sacerdotal y mes tart de la burocrática, que han vingut usufructuant els productes del treball dels humils, dels desvalguts que cifran son modo de viurer en la suor de son treball tant sols.

No s'ha pogut may redimir la sort del poble, desembarazantlo de las trabas ab que'l tenen esclavísat las ditas classes ó castas privilegiadas.

Veusaquí, donchs, com despres de tantas centurias desde que conviuhen sobre la terra los individuos de la especie humana, no han pogut conseguir encare la inmensa generalitat d'ells en sas lluitas y esforsos contra la tirania dels poderosos, lo que treuhen de la terra, el fruit de sos treballs.

Veusaquí perque encare no es arribada l' hora de poder segar en los camps de la política y gubernamentació espanyola el blat que'ns ha de proporcionar el pa de la verdadera llibertat jamay renyida ab la honradés del verdader republicá.

Certament, sembla que'l terreno de la política espanyola tal com la sort nos l'ha portat, es mes estéril y rebelde als treballs del pobre espanyol, de lo que ho es la terra pera l'agricultor que l'ha cuidada y sembrat de bona llavor: aqueixa es mes agrañida per l'agricultor qu' aquella per el ciutadà español.

Mes aixó no vol dir que no haigi d' arribar l' época de la sega en el camp de la política gubernamental de nostre país; pot haberse retardat, empero trevallant de ferm, purificant el cens electoral, organisant comités y associacions en que s' fomentin los ideals del govern democrátich republicá y se respectin las condicions y maneras de ser propias de cada regió, fent tot aixó are qu' es ocasió oportuna, será com extirparém al camp de la política de Espanya de las herbotas que l'embrutan y esterilisan, podrán sembrarhi la bona llevar ab esperansa de bons resultats, y'ns arribará segurament la época de la sega y del batre, y recolecció del verdader fruit en nostra societat, poguent repetir en aquest ordre de cosas, lo qu' en la marxa del cul-

tiu dels camps: *Pel Juny, la fals al puny,*

Publícola.

Sección comarcal

BADALONA.

El domingo pasado, día diez y nueve, se celebró en Badalona un mitin con motivo de haberse levantado la suspensión que pesaba sobre nuestro correligionario el batallador concejal Don Baldomero Blanch.

El Sr. Blanch, que se hallaba suspendido del cargo de concejal desde hacia bastante tiempo, merced á los amaños del caciquismo, convocó al pueblo de Badalona al indicado mitin, al objeto de ponerse de acuerdo con sus electores respecto á la conducta que en el Ayuntamiento debia observar, en defensa de los intereses de Badalona.

Accediendo á la invitación del señor Blanch, asistió al mitin, é hizo en él uso de la palabra, el Sr. Liadó y Vallés. También hablaron los señores Durán, Mas y algunos otros que sentimos no recordar.

El Sr. Blanch, despues de dar cuenta de las gestiones que habia realizado en el municipio, y de los propósitos que abrigaba, pidió la aprobación del público, obteniéndola unánime y entusiasta.



LA GARRIGA.— El párroco de este pueblo á quien se conoce interesa más la política que la religión, se dedica desde el púlpito á dirigir ataques á la prensa y á este periódico, aconsejando á sus feligreses rechaceu tales lecturas

No nos estraña tal conducta en quien sirve á los intereses de la Iglesia de Roma la eterna enemiga de la razón humana y de la libertad.

Seccion local

Por causas del todo involuntarias no nos ha sido posible repartir hasta hoy el presente número.

Rogamos á nuestros abonados que nos dispensen.

El jueves por la noche, verbena de San Juan, la sociedad «La Alhambra» celebró un baile extraordinario, con motivo de celebrar el décimo aniversario de su fun-

dacion, y por cierto que pueden darse por satisfechos sus organizadores pues que resultó una fiesta bastante espléndida.

El local se hallaba arreglado artisticamente bajo la dirección del inteligente director de la orquesta «Moderna Catalana» nuestro amigo D. Ricardo Albreda, por cierto que producía excelente efecto la combinacion de las artisticas guirnalidas de verde follage, cuajadas de flores de variados colores, que pendiendo del techo adornaban las paredes y la boca del escenario de una manera como no se habia visto igual en nuestra villa.

Macisos de plantas con rosas colocados en la boca y en el fondo del escenario resultaban muy vistosos.

El derroche de luz daba realce al bonito decorado y una hermosa alfombra, colocada por el conocido adornista Sr. Fernandez, completaba el adorno del salon.

Como no podia menos de suceder con tales atractivos, la concurrencia llenó por completo el grandioso salon, y las parejas se lanzaron con vertiginosa rapidez á honrar á Terpsicoras, á los acordes de una orquesta como la «Moderna» que, aumentada convenientemente tocó con la afinacion y el gusto artistico de costumbre lo mas selecto de su vasto repertorio.

Aquella noche, bien puede decirse que, no solamente se aplaudia al ilustrado jóven Sr. Albreda como á director de la orquesta, si que tambien como á director del decorado del salon que resultó nuevo, vistoso y brillante.

Antes del baile, y en tanto se celebraba en el café un notable concierto en el que se tocó de una manera magistral una fantasia de «Aida» y otra de «Faust» para que el público participase de la fiesta, se permitió á este la entrada al salon de baile para que pudiese ver el elegante decorado.

Nuestro aplauso á cuantos contribuyeron á la realizacion de una fiesta que dejará gratos recuerdos, ya que se colocará entre las que mas éxito hayan obtenido de las realizadas por la sociedad «La Alhambra».

* * *

La Unión Liberal también celebró la verbena de San Juan con conciertos que no se oyeron, con sardanas que no se bailaron y con bailes que se tocaron en medio de la más espantosa soledad.

Lástima que la orqueste «Agustins», que en ello no tiene ninguna culpa, hubiese de aguantar la protesta que dirigida á los mandones de aquella sociedad hizo

la juventud en masa de una manera bastante expresiva.

A cada puerco le llega su San Martín; y los de La Unión Liberal no han de ser menos.

Se suplica á los Sres. suscritores que estén en descubierto de pago del periódico LA RAZÓN que pasen por esta Administración si quieren continuar recibiendo el periódico.

Ha llegado hasta nosotros la noticia de que á pesar de las denuncias que hicimos en números anteriores respecto al abuso de jugarse á los prohibidos en esta villa, se continúa jugando de la manera más descarada en cierto local, como si tal cosa.

Es hora ya de que acabe tanto escándalo, Sr. Alcalde; pues de lo contrario nos dirigiremos directamente al Sr. Gobernador.

El abogado y elocuente orador Don Juan Lladó y Vallés, caudido republicano

cano por este distrito, dará una conferencia Política, el sábado, día 2 Julio, á las 9 de la noche, en el local del Centro de Unión Republicana de esta villa.

**A los señores de la
Comisión de Consumos**

En uno de nuestros pasados números publicamos un suelto para que se suprimieran los paros ó fiestas que se obligan á hacer á los pobres empleados de consumos, que con los diez reales que les dan de sueldo á duras penas pueden vivir.

No se ha atendido ciertamente nuestra súplica, ya que se hacían cuatro días de paro al mes, ahora hay alguno que hace ocho.

¿Se nos podría decir donde van á parar los fondos que por tales paros dejan de percibir los tales empleados?

Preguntamos á nuestro Alcalde.

¿El estado actual del afirmado de la carretera que pasa por esta población y que es el sitio más frecuentado por todos

los vecinos, no merece que se tomen las medidas necesarias para que desaparezcan los numerosos baches que hay en ella, al extremo de parecer más un camino vecinal que una carretera del Estado? Nos atenderá el Sr. Alcalde. (?)

La orquesta "Moderna Catalana" de esta Villa está contratada para las siguientes Fiestas mayores:

Día 24 en Mataró; días 25 y 26 en Mongat; días 28, 29, 30 y 1.º Julio en Masnou.



LA RAZON

PERIÓDICO REPUBLICANO

Redacción y Administración,

Plaza del Oli, Núm. 4.



IMP. DE E. GARRELL.—GRANOLLERS.

Sección de Anuncios



Se ha puesto ya á la venta el aceite embotellado de Oliva extra-virgen marca

J. REGAS

Unico representante en esta comarca

ANTONIO PINTÓ

Plaza Ganado, 34.-Granollers

